
 
 
 

COLLEGIO DOCENTI 

A.S. 2023-2024 

VERBALE N. 3 SEDUTA DEL 27/11/2023 

L’anno 2023, il giorno 27 del mese di Novembre, alle ore 15.30, si è riunito, nel Cineforum 

dell’Istituto, il Collegio dei Docenti del Liceo Classico “Dante Alighieri” di Latina per discutere i 

seguenti punti all’O.d.G.: 

1. Approvazione verbale seduta precedente; 

2. Nomina docente referente per l’Educazione Civica e per le attività di contrasto al bullismo e al 

    cyberbullismo; 

3. Curricolo di Educazione Civica a.s. 2023/2024; 

4. Approvazione progetti di ampliamento dell’offerta formativa; 

5. Abbonamenti a periodici e riviste scientifiche e di settore; 

6. Approvazione progetto didattico sperimentale del MiM Studente-atleta di alto livello; 

7. Approvazione aggiornamento P.T.O.F. 

8. Intitolazione Auditorium di Istituto a Tommaso Capirci 

9. Comunicazioni del Dirigente Scolastico. 

Risultano presenti tutti i docenti convocati, ad eccezione dei seguenti Professori: Antonietta 

Auletta, Natalia Sanguigni, Lucia Diomaiuta, Emanuela Grillo, Norma Pitrolo, Rocco Luigi Russo e 

Tiziana Spaghetti.  

Il Dirigente, che presiede, accertato il numero legale, dichiara aperta e valida la seduta. Svolge le 

funzioni di segretario verbalizzante dell’odierna seduta il prof. Delli Cicchi 

In riferimento al punto 1): Approvazione verbale della seduta precedente, del 27/09/2023; 

il Collegio dei Docenti approva a maggioranza (Delibera n.1 del Collegio dei Docenti del 
27/11/2023 - n. 2 astenuti, n. 69 favorevoli). 

In riferimento al punto 2): Nomina docente referente per l’Educazione Civica e per le attività di 
contrasto al bullismo e al cyberbullismo; 
 il Collegio dei Docenti su proposta della D.S. all’unanimità approva la nomina della Prof.ssa 
Giuseppa Filippelli. (Delibera n.2 del Collegio dei Docenti del 27/11/2023). 

In riferimento al punto 3): Curricolo di Educazione Civica a.s. 2023/2024; 
La D.S. apre la discussione ringraziando le Docenti Catonio e Filippelli che hanno lavorato alla 

predisposizione dello stesso. Dopo ampia discussione sulla preparazione della prova: 

1) la Prof.ssa Rossi propone di preparare una simil vecchia terza prova d’esame predisposta da 

ognuno dei Docente delle discipline coinvolte,  

2) le Prof.sse D’Amore e Lettieri propongono la realizzazione di un lavoro di gruppo unico su 

tutte le discipline coinvolte,  

3) sulla valutazione: la prof.ssa Del Grande chiede che ogni Docenti valuti la prova preparata e di 



    fare la media delle valutazioni per determinare il voto unico finale,  

4) sui tempi di realizzazione: si propone per le lezioni l’ultima settimana prima delle vacanze di   

    Natale e  per la verifica, per classi parallele,  la prima settimana dopo le vacanze di Natale; 

si passa alla votazione, il Collegio approva all’unanimità il Curricolo di Educazione Civica con le 
proposte  n° 1, 3, 4. (Delibera n.3 del Collegio dei Docenti del 27/11/2023). 

4° punto - Approvazione progetti di ampliamento dell’offerta formativa; 
La D. S. propone di proiettare il file, con le proposte dei progetti arrivate ai Prof. Angelucci, 
Scappatura e Viscomi per effettuare eventuali correzioni e comunica che il compenso sarà contrattato 
con le RSU ed i rappresentati dei Sindacati e che approvare il progetto non significa approvare anche il 
numero di ore richieste. Per quanto riguarda il progetto Ita L2, la D.S. propone di inserire lo stesso nell’area 

a rischio, per liberare risorse dal FIS, la Docente referente, Prof.ssa Zuliani, comunica che 
partecipano al corso ragazzi stranieri, pre A1 e che, con le poche ore a disposizione, si cercherà di 
fare il possibile. Per le Olimpiadi di Matematica e Fisica, referente Prof.ssa Scappatura, la Prof.ssa 
Bianchi effettuerà delle ore aggiuntive in preparazione delle gare. Per le Olimpiadi di Filosofia, 
referente Prof.ssa Catonio, i Prof. Fantasia e Felici effettueranno delle ore aggiuntive in 
preparazione delle gare. Per i Certamina, referente Zuliani, in seguito i nomi dei Prof. che 
effettueranno delle ore aggiuntive in preparazione delle gare. Per il progetto Peer Tutoring, la 
Prof.ssa Restani è chiamata ad organizzare e vigilare sul lavoro dei ragazzi. Progetto 
Seminari/Conferenze, prof.ssa Populin, vedere scheda. Il progetto Laboratorio Teatrale, 
coordinato dalla Prof.ssa Morini, è un laboratorio di scrittura critica teatrale, il progetto partirà il 
06 Dicembre 2023, l’esperto esterno (partecipante a titolo gratuito) è la Dott.ssa Vanucci, 
caporedattrice delle Notti di Minerva Università ‘la Sapienza’ Roma. Per quanto riguarda il 
progetto Laboratorio Cinematografico, la Prof.ssa Populin comunica che l’Istituto ha aderito al 
David Giovani, su proposta della Prof.ssa Morini, ma che non è stato ancora possibile riprendere le 
proiezioni per problemi di ordine amministrativo contabile. La prof.ssa Populin pensa di effettuare 
un Corso di Formazione Cinematografico (cinque lezioni) a titolo gratuito anche con l’ausilio, 
sempre a titolo gratuito, di esperti esterni. Per il progetto Osservatorio Giovanile ’Generazione 
Proteo’, la Prof.ssa Forte dichiara che il progetto, al suo terzo anno, è realizzato con la Facoltà di 
Sociologia ……………. con l’intervento del Prof. Ferrigni e si prefigge di realizzare una fotografia della 
condizione giovanile in Italia, interessati alcuni ragazzi delle quarte e delle quinte, che saranno 
chiamati a fornire degli input per la realizzazione di un questionario che poi sarà utilizzato a livello 
nazionale. Il progetto è senza oneri e la Prof.ssa chiede la possibilità di attribuire credito ai ragazzi 
che parteciperanno alla manifestazione di restituzione dei risultati del questionario nelle due 
giornate di lavoro nel mese di Maggio. La D.S., illustra il progetto Legalità, comunicando che la 
Dott.ssa Sansoni, garante per i diritti dell’infanzia e dell’adolescenza della regione Lazio, si è 
mostrata disponibile ad una collaborazione con il nostro Istituto, intervenendo anche in classe, per 
esigenze particolari, se invitata dal CdC. La Dott.ssa ha proposto quattro incontri: 

- Vita da social (bullismo e Cyberbullismo) affiancata anche da un membro della Polizia 
Postale; 

- Sicuri alla guida (educazione stradale) per le classi quarte e quinte, interverrà anche la 
Polizia Stradale 

- Questo non è amore (violenza di genere) per le classi terze; 
- Giovani criminologi. 
La D.S. comunica che il Questore di Latina ha manifestata la volontà di intervenire a scuola per 
mettere in guardia i ragazzi sulle attività di spaccio in Provincia e propone di affidare tutto il 
progetto Legalità alla  Prof.ssa Filippelli (referente Educazione Civica, Bullismo e 
Cyberbullismo) e precisa che le attività si svolgeranno in orario antimeridiano, nelle ore di 



Educazione Civica. Per quanto riguarda il progetto Sportello di Ascolto, la D.S. propone, 
sempre con l’ausilio della Dott.ssa Sansoni e di altri psicologi della regione Lazio, di inserirlo nel 
progetto Legalità e di affidare il tutto alla prof.ssa Filippelli. Interviene la Prof.ssa Di Vito che 
chiede di collaborare con la Prof.ssa Filippelli al progetto in quanto anche i ragazzi con 
disabilità partecipano alla attività e di attivare uno sportello di ascolto anche per i Docenti. La 
D.S. risponde che per questo anno non ci sono le possibilità ma si impegna a cercare di 
risolvere il problema per il prossimo anno scolastico. Interviene la Prof.ssa Rossi che ricorda 
che l’Istituto negli anni passati ha attivato lo sportello grazie a psicologi della ASL. La D.S. 
incarica la Prof.ssa Rossi di contattare la psicologa che ha collabora con l’Istituto negli anni 
passati.  
La Prof.ssa Conte comunica che sarà presente a Latina il Parroco di Caivano e propone di 
invitarlo a Scuola per un intervento sulle sue attività contro la camorra, che lo costringono ad 
una vita sotto scorta. Tutto il Collegio si mostra favorevole all’iniziativa.  

l’Adesione al Progetto PNRR Azioni di potenziamento delle competenze STEM e 
multilinguistiche. 
 La Dirigente illustra Il progetto di “Azioni di potenziamento delle competenze STEM e 
multilinguistiche”, finanziato dall’Unione europea – Next generation EU, da realizzare con le 
risorse rese disponibili dal decreto del Ministro dell’istruzione e del merito n. 65 del 2023 e, 
nell’ambito della linea di investimento 3.1 “Nuove competenze e nuovi linguaggi”, Missione 4, 
Componente 1, del PNRR. 

La Dirigente fornisce, le informazioni esemplificative di dettaglio sulle tipologie di attività 
ammissibili in relazione al progetto formativo, in coerenza con quanto previsto dalle due linee di 
intervento del D.M. 65/2023. 

Linea di Intervento A – Realizzazione di percorsi didattici, formativi e di orientamento per 
studentesse e studenti finalizzati a promuovere l’integrazione, all’interno dei curricula di tutti i 
cicli scolastici, di attività, metodologie e contenuti volti a sviluppare le competenze STEM, 
digitali e di innovazione, nonché quelle linguistiche, garantendo pari opportunità e parità di 
genere in termini di approccio metodologico e di attività di orientamento STEM 

Linea di Intervento B –  Realizzazione di percorsi formativi annuali di lingua e di metodologia per 
docenti. 

Il Collegio dei docenti dopo ampia discussione prende atto e all’unanimità aderisce al progetto di 
“Azioni di potenziamento delle competenze STEM e multilinguistiche”, finanziato dall’Unione 
europea – Next generation EU, da realizzare con le risorse rese disponibili dal decreto del Ministro 
dell’istruzione e del merito n. 65 del 2023 e, nell’ambito della linea di investimento 3.1 “Nuove 
competenze e nuovi linguaggi”, Missione 4, Componente 1, del PNRR e incarica il Dirigente 
Scolastico, conferendogli l’incarico di Project Manager, e il D.s.g.a., con ruolo di Assistente al 
R.U.P., a predisporre tutti i provvedimenti e le procedure per la presentazione della proposta 
progettuale e successiva eventuale gestione delle azioni approvate. 
(Delibera n.4 del Collegio dei Docenti del 27/11/2023 approvata all’unanimità). 

 In riferimento al punto 5): Abbonamenti a periodici e riviste scientifiche e di settore  
Il Collegio, anche in considerazione del fatto che verrà rimborsato il 90% della spesa, propone di acquistare 
le seguenti riviste scientifiche e di settore: Le Scienze, Archimede, La nuova secondaria, Maind, più altre da 
comunicare alla Prof.ssa Scappatura prima del 14 /01/2024. 

(Delibera n.5 del Collegio dei Docenti del 27/11/2023 approvata all’unanimità). 



In riferimento al punto 6): Approvazione progetto didattico sperimentale del MiM Studente-
atleta di alto livello 
Il progetto, pensato dal Ministero per permettere agli alunni di coniugare Attività Sportiva di alto livello e 
Scuola, prevede la realizzazione di un piano di lavoro particolareggiato, preparato dal C.d.C. uguale per tutti 
gli atleti di alto livello come da normativa. Il Prof. Pacini proietta un file, allegato A, che mette in evidenza 
come il CdC può venire incontro alle esigenze degli atleti. 

(Delibera n.6 del Collegio dei Docenti del 27/11/2023 approvata all’unanimità). 

In riferimento al punto 7): Approvazione aggiornamento P.T.O.F. 
La D.S. ringrazia i Prof. Angelucci, Scappatura e Viscomi per l’ottimo lavoro fatto, testuale il PTOF 
“……… è anche bello da vedere e facile da leggere e mi rende orgogliosa…..”. Il Prof. Angelucci 
afferma che il documento verrà aggiornato tenendo conto delle proposte ricevute: Prof.ssa 
Petricola testo Ecoschool aggiornato e di portare il credito per il volontariato da 0,1 a 0,2; Prof.ssa 
Lettieri, pag. 44, svista nelle griglie di apprendimento; Prof.ssa Rossi, pag.24, Internalizzazione 
chiede di aprire ad altre Università ed altre nazioni oltre USA; pag. 41, ammissione alla classe 
successiva chiede di decidere se ammettere un alunno con cinque mediocrità, il Collegio decide 
che con questo numero di mediocrità l’allievo può essere fermato dal CdC; le Prof.sse Rossi e Di 
Rubbo, pag. 30, credito, propongono 0,20 di credito per chi ha partecipato a progetti per almeno 
20 ore; Prof.ssa Rossi, chiede delucidazioni sul credito da attribuire a chi, lasciato al minino della 
banda a Giugno, salda il debito, la D.S. risponde che il CdC, può anche tener conto della banda 
reale per attribuire il credito, mette in evidenza che negli allegati alcune griglie presentano 
problemi in quanto indicatori e descrittori non sono allineati con i voti, chiede di riguardarle e 
propone  un credito  per chi prende il Diploma all’estero, il Collegio decide 0,2; i referenti del 
PTOF, fanno notare che è presente anche una griglia per la valutazione, stilata anche con l’aiuto 
della Prof.ssa Spaghetti, dei ragazzi che tornano dall’esperienza all’estero, per meglio controllare 
l’attribuzione dei crediti. 
Con l’impegno da parte dei Referenti di tener conto degli emendamenti apportati, il Collegio 
approva. 
(Delibera n.7 del Collegio dei Docenti del 27/11/2023 approvata all’unanimità). 

In riferimento al punto 8): Intitolazione Auditorium di Istituto a Tommaso Capirci 
La D.S. riporta al Collegio la proposta del D.S. Giorgio Maulucci di intitolare l’Auditorium del Liceo 
al Prof. Tommaso Capirci, storico docente, comunica che compito del Collegio è solo quello di 
esprimere un parere e che la delibera spetta al Consiglio di Istituto. La Prof.ssa Rossi, pensa che 
bisognerebbe intitolare l’Auditorium a personaggi che hanno rappresentano di più l’Istituto, senza 
nulla togliere all’opera di Docente del Prof. Capirci. 
(Delibera n.8 del Collegio dei Docenti del 27/11/2023 approvata all’unanimità). 

In riferimento al punto 9): Comunicazioni della Dirigente Scolastica 
 La D.S. comunica che nella riunione tenutasi nella sede dell’USR con la Dott.ssa Carbonara, il Presidente 
della Provincia e gli altri Dirigenti Scolastici, si è discusso sulla legge relativa al dimensionamento degli 
edifici scolastici, purtroppo in futuro vista la legge, Istituti autonomi con più di 900 alunni, il nostro Liceo nel 
giro di qualche anno sarà sicuramente accorpato (2025-26?). 
Per quanto riguarda i viaggi di istruzione, visto il nuovo codice degli appalti, il nostro Istituto, così come gli 
altri, non può fare gare, perché la somma da appaltare supera la soglia dei 140000,00€. I D.S. si sono riuniti 
ma non avendo trovato soluzioni, si sono rivolti al Ministero che ha scritto all’ANAC, tutti sono in attesa di 
una risposta. Per il momento tutto è bloccato. 
Ricorda che le autorizzazioni per le uscite anticipate dei ragazzi, su richiesta inserita dai genitori sul Registro 
Elettronico, devono essere autorizzate dal professore dell’ora e che la richiesta di permessi da parte dei 
Docenti deve essere inserita su Segreteria Digitale. A tale scopo sono previsti corsi di aggiornamento a cura 
dell’Animatrice Digitale, Prof.ssa Forte. 



Su invito della D.S., prende la parola la Prof.ssa Maggiore che comunica al Collegio che le classi del biennio, 
in particolare la 1C, 1B e 2B, parteciperanno al Concorso Italia Nostra. Il Concorso prevede lo studio di un 
luogo del territorio a scelta, la produzione di un video e di un testo scritto, il tutto svolto nelle ore di 
potenziamento di Storia dell’Arte. 
 

Completata la discussione dell’O.d.G., non emersi altri elementi di discussione, la D.S. saluta il 
Collegio; la riunione termina alle ore 18.30.  

                  Il segretario                                                                           La Dirigente Scolastica  
        Prof. Bernardo Delli Cicchi                                                          Dott.ssa  Michela Zuccaro 

 


